



# Universidad de la Sierra Sur

---

Los procesos de la migración rural-urbana. La  
fiesta patronal como eje de transformación y  
adaptación social de Santa Catarina Cuixtla,  
Oaxaca

TESIS

Para obtener el título de:  
Maestro en Planeación Estratégica Municipal

Presenta:

**José Vásquez Zarate**

Bajo la dirección de

Dr. Miguel Ángel Hernández García

Miahuatlán de Porfirio Díaz, Oaxaca, Marzo 2016

Tesis presentada en Examen Profesional el 17  
de marzo de 2016, ante el siguiente Jurado:

Presidente: Mtro. Rafael Rentería Gaeta

Vocal: Dr. Miguel Ángel Hernández García

Secretario: Mtra. Luz María García García

Suplente: Dr. Guadalupe Gabriel Durán  
Férman

***“Dadme a vuestros pobres, vuestras multitudes hacinadas y  
anhelantes por respirar en libertad”.***

*Inscripción en la Estatua de la Libertad, Nueva York, erigida en 1886.*

## ***DEDICATORIA***

***A mi madre: Profesora Lina Zarate Aragón, por darme la vida, educación y cariño. Y ser mi mayor ejemplo de superación y desarrollo.***

***A mis hermanas, Jaquelina y María Magdalena por sus consejos, apoyos y comprensión.***

***A Katelyn Schwartz, por sus consejos, cariño, apoyo y comprensión en la realización de la Tesis.***

***En especial, a todos los migrantes quienes con su trabajo, dedicación y esmero, ayudan al bienestar de muchas familias mexicanas.***

***Pepe***

## **AGRADECIMIENTOS**

*A la Universidad de la Sierra Sur por permitirme estudiar la Maestría en Planeación Estratégica Municipal.*

*Al Dr. Miguel Ángel Hernández por dirigir esta Tesis, sus consejos y educación en el arte de entender nuevas realidades sociales.*

*A la Mtra. Luz María por su asesoramiento y sus valiosas aportaciones en materia de migración.*

*Al Mtro. Rafael Rentería Gaeta por sus observaciones vertidas en la Tesis.*

*Al Mtro. Emanuel Ramírez Arellanes por su amistad, consejos y asesoramiento en el desarrollo de la investigación.*

*A la C.P. Liliana Pacheco por su invaluable ayuda para conocer de cerca la vida de los paisanos radicados en el área metropolitana de Monterrey.*

*Al H. Ayuntamiento de Santa Catarina Cuixtla, trienios (2011-2013) (2014-2016) por las facilidades otorgadas para la realización de esta investigación.*

*A los Cuixtleños radicados en el estado de Nuevo León, quienes permitieron la documentación de sus testimonios y que son el soporte central de esta Tesis. ¡Gracias!*

## RESUMEN

La actual era de la globalización ha generado un sistema económico capaz de realizar procesos productivos en tiempo real, más mercancías pueden ser distribuidas a diversos lugares del mundo en cuestión de horas, en parte, gracias al constante avance tecnológico de la ciencia. La velocidad con la que se mueven los bienes y el capital no es aplicable a las personas, esta paradoja ha dado origen al reconocimiento de un fenómeno complejo: la migración de las personas. Las causas varían, sin embargo, factores como la proximidad geográfica, redes sociales, similitudes culturales y de idioma resultan importantes al momento de explicar la migración.

Nuestro país y en especial Oaxaca cuenta con una larga tradición migratoria internacional hacia los Estados Unidos y de igual forma una fuerte migración interna del campo a la ciudad. El impacto que genera la migración internacional e interna en las comunidades emisoras es importante, en el sentido que cambia la dinámica económica, social y cultural de las personas. Ante esta situación, la presente investigación se desarrolló con el objetivo de conocer y analizar la dinámica migratoria interna de los habitantes de una comunidad de la Sierra Sur de Oaxaca hacia el área metropolitana de Monterrey, utilizando para ello el enfoque metodológico de la etnografía, lo que permitió analizar cómo el proceso migratorio está transformando la vida rural de Santa Catarina Cuixtla a través de una de las tradiciones más representativas, la fiesta patronal, la cual, enfrenta el reto de mantener la convivencia y los lazos sociales entre los que se quedan y los migrantes que regresan a participar en ella.

## **ABSTRACT**

The present era of globalization has generated an economic system capable of processing production in real time; more goods can be distributed to different parts of the world within hours thanks, in part, to the constant technological advancement of science. Yet, the speed with which goods and capital move does not apply to people; this paradox has led to the recognition of a complex phenomenon: the migration of people. The causes vary; however, factors such as geographical proximity, social networks, cultural similarities and language are important in explaining migration.

Mexico, and especially Oaxaca, has a long tradition of international migration to the United States and a similarly strong internal migration from the countryside to the city. The impact of international and internal migration in the communities of origin is important, in that it changes the economic, social and cultural dynamics of people. In this situation, the present study was conducted in order to understand and analyze the dynamics of internal migration on the inhabitants of a community in the Southern Sierra of Oaxaca to the metropolitan area of Monterrey, focusing on an ethnographic methodology, which analyzes how the migration process is transforming rural life in Santa Catarina Cuixtla in one of their most representative traditions, the patron saint festival, which faces the challenge of maintaining social ties between those who stay and returning to participate.

## ÍNDICE DE CONTENIDO

	Pág
ÍNDICE DE FIGURAS, GRÁFICAS Y TABLAS	XI
PRESENTACIÓN	XIII
<b>CAPÍTULO 1. PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA</b>	<b>16</b>
1.1. Situación problemática	16
1.2. Delimitación del problema	21
1.3. Definición del problema	23
1.4. Preguntas de investigación	25
1.5. Objetivos de la investigación	26
1.6. Justificación de la investigación	26
1.7. Hipótesis de trabajo	28
<b>CAPÍTULO 2. MARCO CONTEXTUAL</b>	<b>29</b>
2.1. La Sierra Sur de Oaxaca	29
2.1.1. El Distrito de Miahuatlán	31
2.1.2. El pueblo de Santa Catarina Cuixtla	33
2.1.2.1. Recursos naturales y ambientales	34
2.1.2.2. Recursos minerales	38
2.1.2.3. Recursos económico-productivos	39
2.1.2.4. Demografía y dinámica poblacional	43
2.1.2.5. Recursos socio-culturales	51
2.1.2.6. Instituciones públicas	55
2.2. El área metropolitana de Monterrey	61
<b>CAPÍTULO 3. MARCO TEÓRICO CONCEPTUAL</b>	<b>68</b>
3.1. Enfoques teóricos de las migraciones humanas	68
3.1.1. La explicación neoclásica	71
3.1.2. La teoría en la contemporaneidad	76
3.1.3. La nueva economía de las migraciones laborales	77

3.1.4. La teoría de los mercados de trabajo duales	79
3.1.5. La teoría del sistema mundial	80
3.1.6. El análisis de sistemas aplicado a las migraciones	83
3.1.7. La causación acumulativa	84
3.1.8. La teoría de las redes migratorias	84
3.1.9. El transnacionalismo y las redes sociales en la migración	86
3.2 La fiesta patronal y el proceso migratorio	93
<b>CAPÍTULO 4. ESTRATEGIA METODOLÓGICA</b>	<b>99</b>
4.1. Identificación de la necesidad de información	99
4.2. Alcance de la investigación	99
4.3. Diseño de la investigación	100
4.4. Método	101
4.5. Unidad de análisis	103
4.6. Selección de la unidad de análisis	103
4.7. Técnicas e instrumentos de investigación	104
4.8. Recolección de los datos	105
4.9. Análisis y procesamiento de los datos	106
<b>CAPÍTULO V. RESULTADOS Y DISCUSIÓN DE LA INFORMACIÓN</b>	<b>108</b>
5.1. La migración Cuixtla-AMM	109
5.1.1. Proceso migratorio Cuixtla-AMM	109
5.1.2. Las redes sociales y el empleo para cuixtleños en el AMM	112
5.2. El perfil del migrante cuixtleño	118
5.2.1. Nivel de educación de los migrantes de Cuixtla	122
5.3. La fiesta patronal y la identidad	124
5.3.1. El significado de ser cuixtleño	124
5.3.2. La fiesta patronal en transformación y el papel de las remesas	127
<b>CAPÍTULO VI. CONCLUSIONES Y RECOMENDACIONES</b>	<b>140</b>
6.1. Conclusiones	140

6.2. Recomendaciones	145
<b>REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS</b>	<b>147</b>
<b>ANEXOS</b>	<b>159</b>
<b>Anexo 1.</b> Guía de entrevistas	159
<b>Anexo 2.</b> Evidencia fotográfica	161

## ÍNDICE DE FIGURAS, GRÁFICAS Y TABLAS

	Pág
<b>FIGURAS</b>	
<b>Figura 1.</b> Las regiones de Oaxaca	29
<b>Figura 2.</b> Municipios que integran el Distrito de Miahuatlán	32
<b>Figura 3.</b> Municipios colindantes con Santa Catarina Cuixtla	34
<b>Figura 4.</b> Paisaje forestal del MSCC	36
<b>Figura 5.</b> Campo de cultivo de maíz en el MSCC	40
<b>Figura 6.</b> Población del MSCC	45
<b>Figura 7.</b> Representación de la danza de la conquista en el MSCC	52
<b>Figura 8.</b> Fiesta anual del 25 de noviembre en el MSCC	54
<b>Figura 9.</b> Estructura administrativa del MSCC	59
<b>Figura 10.</b> Mapa del AMM	64
<b>Figura 11.</b> Distribución de la población de cuixtleños en el AMM	110
<b>Figura 12.</b> Localización de la avenida Costa Rica, Apodaca N.L.	111
<b>Figura 13.</b> Aspecto de una taquería en el AMM	116
<b>Figura 14.</b> Procesión de mayordomos y alumbradoras, fiestas 2011	126
<b>Figura 15.</b> Imagen del Señor de Cuixtla	131
<b>GRÁFICAS</b>	
<b>Gráfica 1.</b> Hectáreas sembradas según tipo de grano en el MSCC	41
<b>Gráfica 2.</b> Distribución de la población del MSCC	44
<b>Gráfica 3.</b> PEA del MSCC	46
<b>Gráfica 4.</b> Población ocupada del MSCC por sector económico	47
<b>Gráfica 5.</b> Población indígena en Nuevo León	67

## **TABLAS**

<b>Tabla 1.</b> Población del MSCC por edad y por sexo	44
<b>Tabla 2.</b> Indicadores del IDH para el MSCC	48
<b>Tabla 3.</b> Indicadores de IM para el MSCC	50
<b>Tabla 4.</b> Habitantes del AMM	63
<b>Tabla 5.</b> El transnacionalismo y sus tipos	87

## PRESENTACIÓN

Abordar el problema migratorio desde la perspectiva económica, no es suficiente, la teoría neoclásica quedó rebasada cuando intervinieron nuevos factores a la decisión de emigrar. La diferenciación de salarios entre países, se creía, era la única razón para emigrar. El actual panorama mundial pone en escena nuevos actores determinantes de la migración, en algunos casos la decisión personal de emigrar va de la mano de las redes sociales que estén construidas alrededor del flujo migratorio. De igual forma, la decisión ya no es personal, en muchos casos es familiar y en otros, desafortunadamente son de supervivencia.

El fenómeno migratorio va de la mano del sistema económico actual y por lo tanto, existe una diversidad de actitudes por parte de gobiernos y personas hacia la migración. En épocas de bonanza económica existe una relativa apertura y tolerancia hacia los inmigrantes a través de buenas oportunidades de empleo y de amnistías internacionales, por el contrario, en tiempos de crisis económica, recesión, desempleo e inseguridad sobresalen actitudes de hostilidad y xenofobia.

Al interior de los países existen similitudes de la migración internacional, por una parte, existen zonas pobres y poco desarrolladas, zonas intensivas en mano de obra poco calificada y por otra parte, existen zonas económicas ampliamente desarrolladas intensivas en capital, es el caso del área metropolitana de Monterrey, la cual, ha sido identificada como una de las zonas industriales más importantes del país, siendo ésta el destino de los cuixtleños quienes buscan oportunidades laborales y de desarrollo.

Esta investigación se centra en el análisis de la migración interna que realizan los habitantes de municipio de Santa Catarina Cuixtla hacia el área metropolitana de Monterrey, analizando de igual forma, las redes sociales que se han construido alrededor del fenómeno migratorio y que ayudarán a entender su funcionamiento. Así también, se analiza el impacto de dicho proceso migratorio en la fiesta patronal del municipio en cuestión.

El documento está constituido en seis capítulos. El primer capítulo titulado Planteamiento del Problema, presenta la situación problemática observada en el mundo, en el país, en el estado de Oaxaca y en el municipio de Santa Catarina Cuixtla sobre el tema migratorio. Además se incluyen los objetivos a seguir en la investigación, preguntas de investigación, la justificación e hipótesis de estudio.

El segundo capítulo se titula Marco Contextual, en el cual se describen las dos áreas de estudio que intervienen en la migración de cuixtleños, por una parte se describe las características sociales, económicas y culturales del Municipio de Santa Catarina Cuixtla y por otra parte se describe el área metropolitana de Monterrey en aspectos de migración indígena, desarrollo económico e industrial.

El capítulo tres aborda el marco teórico que sustenta a la investigación, se inicia con un análisis detallado de las diferentes teorías que explican al fenómeno migratorio y la afectación del mismo a la transformación de la fiesta patronal. Se detallan diversos enfoques desde la teoría neoclásica hasta las nuevas teorías sobre las migraciones. Se abordan diferentes conceptos tales como: transnacionalismo, redes sociales, mercados duales, identidad y cultura.

El capítulo cuatro aborda la estrategia metodológica utilizada en la investigación. Método, diseño del instrumento de investigación y el análisis y procesamiento de los datos.

En el capítulo cinco se detallan los resultados de la investigación, se analiza la información que arrojaron las entrevistas a profundidad aplicadas a los migrantes cuixtleños y autoridades municipales. En el capítulo seis se hace referencia a una serie de conclusiones y recomendaciones sobre el estudio de la migración de Cuixtla hacia el área metropolitana de Monterrey y se plantean posibles temas para investigaciones futuras.